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尹烨：
我觉得人类太狂妄了。很久之前人类对传染病的认识还是“瘴气”、“上帝降罪”
，后来我们知
道传染病的病因是病原体，
比如病毒、细菌等微生物。
随着科学技术的发展，我们对传染病的认知越来越准确，但人类的一般特点是，手
里拿着锤子，看什么都是钉子。

上世纪40年代后期，我们掌握了抗生素的使用方法，从青霉素开始，链霉素、土霉
素、金霉素慢慢出现，大家突然觉得我们对感染可以毫无畏惧了，我们又变成地球
之王了。隔一段时间后才发现，地球之王还是微生物，因为微生物在地球上已经待
了几十亿年，而从农业社会开始算起，人类也才“统治”地球一万年。在这个过程
中，人类所能制造出来的各种办法，微生物早已尝试过。

但人类太自大，就像马克吐温讲的，“我们总是踩着相同的韵脚,前人犯过的错误,
后面继续犯错,不断地自大。”书中的SARS和新冠都是我亲历的。我写这本书最大
的感受在于，
人类必须有敬畏，必须和地球上的众生，尤其是微生物，更好地和平相处，不然人
类没有未来。
比如现在的多重耐药结核菌，长期来看，它的影响要比冠状病毒厉害得多，但现在
很多人并没有意识到这些问题。

俞敏洪：
人类需要进步。面向未来，是不是每
过几年，
不管科技、生物学如何发达，人类都必然经历或大或小的、和微生物共存或战斗的
考验？

尹烨：是的，而且频次会越来越
密、越来越剧烈。
因为人口密度原因，以及交通工具的使用与发展，人和人之间的连接只会越来越密
。我们每个人浑身上下都携带了各种各样的微生物，从这个意义上来说，人类不可
能逃开微生物，所以还是尽可能友好相处，共同分享蓝色星球，才是最适之路。

俞敏洪：
我读你写的《生命密码》三本书时，还做了笔记，能给我们分别介绍下这三本书吗
？

尹烨：
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最开始我是在喜马拉雅上做了很多的音频节目，后来写了很多文章，于是很多人建
议能不能写本书？于是我就选了一些自己认为有趣的话题，写了《生命密码》。

生命科普的书很多，但能把“基因”写进去的并不多，不仅是中国没有，全世界都
没有。我把每一个完成测序物种的基因组都列了出来，叫生命周期表。像以前大家
背元素周期表，以后一定会背基因组多大、多少条染色体、基因的作用等等，就像
您当年教英文一样，您教的是一种人类的语言，我教的是生命的语言。《生命密码
》更多是入门书，里面有动物、植物、疾病，还有一些黑科技，比较适合对生命科
学感兴趣且没有太多基础的人。

俞敏洪：
我读了第一本之后，一下就沉浸进去了，解答了很多我作为一个文科生完全不理解
的问题，给我的感觉就是生命很奇妙。
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》

俞敏洪：据说人情绪的好坏还能影响人基因的改变，是这样吗？

尹烨：
是的，甚至瞬时就能改变。一般我不建议大家去看恐怖片，因为绝大部分人都会留
下印记，我们当下追求了短期刺激，但长期来看会给我们带来潜意识中的干扰因素
。
人应该活在相对平和的世界里，不为五色而目盲，不为五味而口盲，也不应该被七
情六欲所左右，这非常关键。
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俞敏洪：
我最近打算开始学数学。我学数学的目的，第一是我现在读很多书，或多或少会涉
及到一些数学知识，如果不懂一些就会读不下去。第二是我觉得我的数理逻辑思维
能力不够，文科思维用得太多。更重要的是第三点，我妈妈在85岁得了老年痴呆症
，老太太得了5年老年痴呆症，在接近90岁的时候去世了。她到最后完全不认识我
，是一个无思无欲的状态。我不希望自己年纪大了也出现这种情况，但据说老年痴
呆或多或少会有遗传性。我想
如果从现在开始学数学，这种对脑子的训练，是不是对延缓脑子的衰老或者迟钝有
好处？

尹烨：
是的。一般来说，人类寿命到了70，就有很大的可能开始得肿瘤了；过了80，就开
始得老年痴呆了，这叫中枢神经系统退行性疾病。这没办法，人总会要死，没有A
病就有B病，我们寿命可以延长，但病一直都在。

想延缓老年痴呆，或者如
果真的得了老年痴呆该怎么办？

弹琴也行、弹吉他也行、吹笛子也行、弹古琴也可以，总之学一个乐器。我奶奶活
了106岁，在105岁的时候还能弹琴，她那时候可能已经不太认识我了，时清醒时
不清醒，但给她一把琴，她还是能弹《中国人民志愿军战歌》，“雄赳赳，气昂昂
，跨过鸭绿江”。

第二，确实可以学学数学，因为万物皆
数。
坦率地讲，理工科也有鄙视链，最聪明的人不是学物理就是学数学或者计算机的。
今天为什么高考结束后，大家都讨论作文？因为讨论不了数学或物理，太难了，只
能讨论作文了。

我也一直在看数学，因为真正牛的数学大师，实际是通过直觉驱动的，他感觉的就
是对的。像我们看黎曼几何、欧拉公式，真的心里会产生一种特别强烈的哲学感。
我尤其推荐大家看哥德尔的不完备定理，讲了一个特别简单的道理——自己不能拽
着自己的头发把自己拉起来，这是用数学方法证明的，这个象限领域里所看到的公
理实际是无法自证的，必须用第三视角来看。这就告诉我们“吾生也有涯，而知也
无涯，以有涯随无涯，殆已。”中国顶多是算数能力比较强，真正的数学思维逻辑
，万事可以分解成数的逻辑，我们还比较欠缺。

“
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02. 人如何释放压力？

”

俞敏洪：
现在大家似乎都面临很大的压力，疫情、国际上的紧张局势，再到工作、生活、孩
子上学，
一个人需要面对那么多压力，而且没法释放，面对这样的状况，从调节身体状况的
角度，有什么建议？

尹烨：
首先，人是群居动物，除了一部分的哲学家、科学家可以在自然科学或者自己的心
流中找到平和，从而选择离群索居的生活方式，绝大多数人还是需要有人排解压力
。如果大家特别想独自生活，也请拥有一个宠物。

我讲过亲生命性，
人需要有一个对象、一个可以陪伴生命、影射生命的对象，这本身是美好的，能在
照顾别人的过程中感受到社会的美好。
一般情况下，我比较推荐大家生活在大家庭中，即使大家物理上没有在一起，但当
你和姥姥、姥爷讲一讲开心的事，你能在这个过程中让对方感受到你的情谊，感受
到你跨越空间的感触。

同时，即使在很艰难的时候，也
依然要心存希望。
很多人不怕死，而是怕活着。一方面我们要一直向正能量靠近，另一方面我们要给
自己找到一些志存高远的事情来做，比如看书。我想我们俩都从书中得到了太多力
量，尤其看传记，相当于“偷窥”了一个人的一生，然后会发现，哇，原来这么牛
的人也有这么惨的时候。霍金二十几岁几乎就不能动了，但这不会限制他的思想，
他依然帮我们看清楚了时间，依然在思考宇宙和黑洞的关系。所以，人不应该被束
缚，我们是灵长目中最智慧的物种，我们应该把智慧用好，而不要活在一个总给别
人找事、不如意的世界里。

俞敏洪：
对，我觉得我们在这一点是共通的，我们说的话、写的文字，都比较正能量，让人
看完觉得对生命增加了一点热情。人对生命增加热情特别重要，能够抵抗一百个、
一千个负面情绪，只要我们对未来心存念想，只要对眼前做的事情还抱有热情，只
要对周围的人还怀有信心和信任，再艰难的人生都能度过。

我在读书的时候，就感觉在跟人进行交流，尽管书不是活的，但实际上它们在对我
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说话，同时我也在跟它们对话。同时，如果读的内容是原来不了解的，比如我读《
生命密码》，就感觉是良师益友在给我讲课，我的大脑和其他人的大脑是一种连接
的状态。

我完全同意你说的，阅读是能给心灵带来健康正向影响的一件事。但现在很多人不
阅读，他们跟世界连接的方式是虚拟的，比如看短视频、或者进入网络虚拟社群交
流，甚至很多人的交流方式跟现实中是相反的，比如一个现实中非常胆怯的人，在
网上却敢发表各种大胆的，甚至是谩骂性的言论。这当然也算一种交流，但我总觉

人会越来越多陷入虚拟世界中，跟现实世界脱节，在这种情况下，你觉得人到底应
该怎么自处呢？

俞敏洪：
在任何领域中，如果你感兴趣，读任何一本书，都会牵引你继续往前深挖，就像挖
一口井，直到最后能够挖到真正的泉水冒出来为止，是这种感觉吗？

尹烨：
是的，很多人给我讲他们看书的习惯，我就说你们先提升看书的速度，如果一天就
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看两页书，那就求求你别看了，别浪费时间。一定要好读书而不求甚解，这个“不
求甚解”是指先读完它，把读书的速度提起来，让自己读书有成就感，把每天的读
书变成正能量反馈，加强神经回路，以后每天读书就有一个内啡肽奖励的刺激，看
书就会越来越快。以色列人每周能读一本书，中国人一年都读不了一本，这太丢人
了，我们还谈什么科技创新呢？

俞敏洪：
是的。我有写周记的习惯，在周记中我一般会推荐两到三本书，我反复强调这是我
读过的，大家就不太相信我能读那么多本书。实际上就像你提到的，如果能够以比
较快的速度把一本书读完，就会产生成就感，内心对这本书既有比较完整的看法，
接受一些新思想、新观念，同时也产生内心的舒适感。

反过来说，任何人谈到这本书的时候，因为我读过所以我至少知道这本书在讲什么
，就会感觉这是一种正向回报。我读完以后向大家推荐，大家又会对我读的书和对
书中表达的观点进行评点和赞扬，通常也比较正向，也会推动我向大家介绍更多的
书。，阅读是自我成就的一件事。

我读书和你有个差不多相同的习惯，就是拿到一本书，比较愿意一两次读完。我看
书前会先翻一下看看值不值得读，如果觉得值得我详细阅读，我就会为这本书留下
至少三小时，如果确实读得很入味，是一行一行地读过去，我一定还会留下两三个
小时把这本书继续读完，一本书读完了，就会有完整的体会。

我发现你读书量确实很大，因为你的演讲和书籍里，不光有理科、生物、生命科学
的内容，物理、化学你也能随便引用，还有很多人文，包括中国古代的诗歌、散文
。你
在《生命
密码》中还用《诗
经》的诗歌来分类病毒的种类，这很
有创意。
你如何把泛读和精读区分开？又是怎样把该背的东西和不背的东西区分开？你现在
能随口背出来的东西是不是小时候的童子功？

尹烨：
我觉得知识没有文理。我们俩没有交流过读书，但我们的读书习惯高度趋同，这在
生物上叫做趋同演化。关于古文，一般民族最重要的文化自信就是对本民族文字的
喜爱，不管我们英文多好，但前提是母语一定要配得上，因为母语本身就是文化。

从这个意义上，我要感谢我的父母从小对我的训练，我后来也有意识地在古文上提
升自己的眼界，可能我小时候背的是一个段落，但我今天会看完全篇，再从文字当
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中寻找力量，说来说去最后验证一件事，“太阳底下没有新鲜事”，我们现在能看
到的问题古人都已经看过了。比如《兰亭集序》里“后之视今,亦尤今之视昔,悲夫
”，后面的人看我们的今天，就像我们今天去看前人一样，这句话放到马克·吐温那
里就是“历史不会简单的重复,但总是压着相同的韵脚”。包括“人类从历史中学到
的唯一的教训，就是没有从历史中吸取到任何教训”，这是黑格尔的话。这几个不
同的人没有沟通交流过，但他们面对每个时代的无奈，都产生了同样的感触。

我在38岁以前，更多看我专业的书，但38岁以后，我确实看哲学、文学书多一些，
因为我觉得这些确实是先贤们在过去走过的路，甚至他们已经嚼碎的东西，虽然我
不是那个领域的人，但我读这些书的时候，能让我自己再去思考生命科学的问题时
，得到更多的感悟和触动。

俞敏洪：
这是不是意味着你的思维高度或者思维模式切入到了另一个层面。阅读这件事情很
有意思的是，如果一生只坚持读专业书籍，在专业上最后能挖到的深度和广度反而
是有限的。当人在专业水平中达到一定境界后，再到哲学高度、历史高度回过来看
自己从事的专业，反而能得到一些新的感悟或感受，或者说对人生的境界、对生命
的看法已经进入另外一个层次。比如佛陀看到生老病死，领悟生老病死，到最后传
播自己的开悟，让大家尽可能摆脱生老病死对人生的困扰，这是三个连续跳的境界
。
有些物理学家比如牛顿，最终都开始研究宗教，前一阵据说杨振宁老师也开始研究
宗教，这是不是对人终极命运的一种关怀表示？
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尹烨：同意。
很多人问如何把握未来
？但我觉得把握现在就是把握未来。
未来不可预测，但未来是今天的积分，我们怎么过今天，就会怎么过今生，这个自
由是掌握在我们自己手中。如果今天吃一顿饭就好好体会这一顿饭，如果今天去打
球就好好打这场球，用力活在当下，把握了今天就是把握了今生。

俞敏洪：
现在很多人总是把自己生命的不顺利归因到某个外部原因，总觉得是别的人、事、
物导致他过得不好，但实际上大部分情况下都是自己和自己过不去。一个人不高兴
久了、抱怨久了，这种基因会传给后代
吧？
从生物学角度，需要通过什么样的努力来调节不高兴的基因？从科学角度，一个人
如何摆脱自己内心抱怨不平、愤然的感觉？

尹烨：
是的，女孩从出生开始，她的卵子、卵母细胞的数量就已经确定了，虽然每个月排
一个卵子，但这几百个卵子就在那，很稳定的。我以前开玩笑，男的最有问题，“
老男人们”如果抑郁了，精子就会甲基化，会基因突变，这个劣质的精子会传下去
，甚至传给下一代、下下一代，所以我们一定要开心。
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第一，我们要养成正面的习惯。
这几年我周围的人包括家人都觉得我脾气比以前好，我二十几岁的时候还是会有一
些年少轻狂。现在也可能是激素不行了，没那么大火了，只要一生气我就深呼吸，
做一些特定的动作努力让自己恢复到正常状态，这是可以养成习惯的。

第二，可以从一些确定的行动中寻找快
乐。
比如跑步就可以产生大量的内啡肽、多巴胺、血清素，这四舍五入就是给自己吃了
抗抑郁的药物，跑步是可以自己做的。很多人说来不及跑步，没那么多时间，那就
做做无氧运动，只需要一分钟立刻就不一样了。我们还可以选一段特别喜欢的音乐
，把声音放到很大，这也能很快帮助我们进入到一个好状态，因为音乐会把我们的
脑波从紊乱调成正常。还有一个方法，面对镜子，咧嘴笑，然后看三秒。总之一定
要有自己解脱的办法，让自己远离小情绪。

俞敏洪：
我各种各样的压力还是比较大，但很多人都觉得我“双减”之后的情绪、姿态都保
持得不错，我就完全暗合了你提到的tips。比如运动，我每天都要求自己的步数原
则上不能少于15000步。像昨天开了8个小时工作会议，晚上又和朋友喝酒聊天，
回家后发现手机上只有2000步，我就立刻用一个小时出去跑了8000步，感觉浑身
特别舒服，这就给了自己一种正向回馈，同时产生了愉悦感。

同时，我也常在办公室做无氧运动，有时候特别劳累或者坐得太久，我会起来原地
猛跑800到1000步，像以百米冲刺的速度在跑，跑得气喘吁吁的。我做俯卧撑一次
性可以做到60个。

还有唱歌，我唱歌属于跑调一塌糊涂的，但我不用对别人唱，我只对自己唱，我喜
欢唱草原歌曲，高昂、宏大，我有时候会一边洗澡，一边高声吼草原歌曲，每次都
会带来一点快乐，抵抗现实中遇到的麻烦和苦恼，这让我保持一种心态平衡，保持
心灵上相对的愉悦感，从生理角度来说完全符合你提到的。

实际上，我们会发现这些平时保持乐观情绪或者正能量的人，包括你我，大部分情
况下都是靠自己调节的，并不是天生的。

尹烨：
是的，因为不好的事遇得太多，就逼得我们把任何事都看成了好事，把不开心的事
说出来。俞老师唱草原歌曲的习惯一定要保持，很练肺活量。

俞敏洪：
对，尽管声嘶力竭，但确实带来一种舒展和不要命的感觉。我表面上看像个读书人
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，但运动起来挺狂野。我夏天骑马在草原上飞奔，冬天滑雪，原来年轻的时候玩单
板、双板，总去挑战自己，这会带来一种正向回馈，这还影响到内分泌、基因、大
脑，
因为尝到
了正向回馈的甜头
，我们就会不断自己主动寻找正反馈
。我觉得如果人有能力寻找正向回馈，基本就算走在了成功的道路上。

尹烨：
我们只有两种选择，第一是多巴胺刺激，刺激性的反馈，比如赌博，先赌一块，然
后赌五块、十块，最后陷入其中，因为这个奖励是刺激，刺激是一定要有更大的奖
励来诱导产生多巴胺。所以多巴胺适量就行，多了是毒药，一种能勾魂的毒药，这
个取不得。内啡肽奖励是更好的选择，内啡肽奖励的是成就，和剂量无关，而是因
为完成了某个事情后所感受到的内心平
和。
尽管这两种激素都属于神经递质，但我们怎么去用，是活在多巴胺的世界里，还是
活在内啡肽奖励的世界里？在这个过程中，高手都学会了活在自己给自己成就奖励
的世界里，是有物质基础在的。

俞敏洪：
多巴胺是寻找刺激，但不一定是有成就感的东西，而内啡肽是付出努力后能带来某
种成就感和愉悦感的东西，是吗？
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俞敏洪：
我以前做了一个小小的非科学研究，是一个关于中国语言学家的背景调查，结果发
现，在以前普通话不流行的年代，当他们当地有自己的语言，比如上海人讲上海话
，广东人讲广东话，福建人讲福州话，江苏人讲吴语，在长大过程中，他们要学普
通话，相当于也是在学两种语言，因为发音、表达不一样，结果在这种环境中长大
的人，比在纯普通话环境下长大的人学英语更容易，也更有可能性变成语言学家。
这是不是就像你说的，这些人的大脑在接收不同发音、不同语言的时候，驱动了大
脑中的连接，并且使大脑对语言的反应变得更加敏锐？

尹烨：
是的，非常有实证的证据。语言学习是很难的，语言能力是人类非常了不起的能力
。像我们能在这么短的时间内交流这么庞大的信息，就是因为语言，这是脑科学外
延非常重要的能力，对内是思维、记忆，对外就是语言能力。如果想要在世界上有
更多机会获得共情，语言能力不能太差，我们应该更早鼓励孩子拥有很好的表达能
力。

从古希腊开始，人们就会鼓励公众演讲，鼓励辩论，按照逻辑的方式归纳、演绎。
但在中国或者整个东亚民族中，不太鼓励个性，这会让孩子们顾虑太多，把很多事
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憋在心里，不善于表达，这其实是不好的，我们应该更多给孩子营造创新的环境，
花式鼓励他们去表达。比如1+1可不可能等于10？有时候我家丫头问我这问题，我
就说当然可以等于10，二进制的时候，1+1就等于10。比如问企鹅会不会飞？当然
会飞，把海水当成空气，企鹅就是在海里飞，海水只不过是密度更高的空气。这就
是鼓励创新，告诉孩子所有的事情都有例外。

俞敏洪：
两个孩子有你这样的父亲，真是太幸运
了。
鼓励和批判、指责，从生命科学的角度来看，会对孩子大脑的发育产生什么不同的
影响？

尹烨：不幸的童年要
用一生治愈，幸福的童年能够治愈一生。
家长是孩子最重要的导师，家长要成为孩子的出口，家要成为孩子的堡垒，要让孩
子意识到这个地方是安全的，即使犯了错误也可以道歉。绝不能让孩子对家庭、家
长感到恐惧，这会向下携带不好的表观遗传印记。从这个意义上讲，我是被夸大的
孩子，虽然我妈妈也打过我两次，就两次，但我都记住了。反过来讲，这种夸给了
我非常多自信，被夸多了，就不怕被骂了。

现在大家总说挫折教育，我觉得挫折教育不用教，长大以后到处都是挫折，哪有没
挫折的时候？尤其当CEO，哪天不挫折？我们真的要学会花式鼓励孩子，花式鼓励
伴侣，花式鼓励父母，花式鼓励同事。高手在一起都想互相结交，把圈子做大，只
有不是高手的见面了才会挖苦，那没啥意思。

俞敏洪：
有的家长会问，当然要夸孩子，但孩子总不守规矩，怎样才能让孩子守规矩，心灵
还不受伤害？

尹烨：首先，我想了解家长是不
是自己也守规矩？
比如最简单的道理，大人为什么不挑食？因为食材都是大人自己买的，当然不会买
自己不喜欢吃的，怎么会挑食呢？如果家长自己领着孩子闯红灯，回家以后让孩子
不要敲地板，他凭什么会听话呢？家长要先自省。

第二，家长要求孩子的事情
，自己是不是能严格做到？
如果做不到，会不会也有对等的惩罚？或者做到了有对应的奖励？这种家里的契约
精神，即使是小事也很关键。
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第三，孩子当然会犯错，这是客观条件，是一定会发生的，但处理孩子犯错的态度
是家长的主观选择，不要本末倒置。

俞敏洪：
是的。还有一个好奇，现在教育中常常说不要死记硬背，但我一直认为孩子从小背
一些东西是有用的，比如小时候背乘法口诀，使我们现在的运算速度比外国人要快
好几倍。从生命科学的角度来说，背诵这件事对大脑的发育有好处吗？

俞敏洪：
做小事、做大事都难，但做
大事至少体现了两个能力：
第一，对自己的期许拉高之后，不自觉会付出更多努力，这样哪怕只达成了一半的
期许，也算是一种结果。
就像爬山的时候，如果爬香山，你知道它就500多米高，我们不会提前准备太多，
但如果要去爬泰山，1500多米高，我们就一定会预先准备好干粮和力气。

第二，当我们想做大事的时候，周围遇到的合作者、战友、领导一定都是做大事的
人，不自觉地就会从别人身上学到东西。
韩信、张良只有跟了刘邦，才能发挥他们的长处，他们在项羽手下是没有长处的，
有长处也发挥不出来。

所以，并不是做大事容易，而是因为我们有了志存高远的心，让我们感觉到这件事
值得。你选择华大基因，可能跟我当初选择留在北大有点相似，当初我可以回到家
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乡的大学或者中学教书，那时候回家乡各方面都更方便，但我如果回了家乡，就不
可能有今天，也不可能有新东方。这就是因为选择了一个更大的舞台，一起在这个
舞台上玩的人本身水平和水准都很高，就不得不向他们看齐。

你当初刚进华大基因，就在2003年参与了非典的早期诊断、科研攻关项目，这件事
对你后来研究病毒、细菌、瘟疫、基因有什么影响？

尹烨：
在我当时所有offer中，华大的工资是最低的，并不是因为今天我们成功了，我们说
什么都对，恰恰是在所有人都不敢选择的时候，我们坚持下来了。行百里者半九十
，求其上者得其中，而求其中者得其下，这很清楚。，我最大的人生幸运就是刚入
职10个月，就遇到华大要做SARS，我们的董事长汪健专门把病毒拿回来，不顾安
危，我们玩命测序、做蛋白、做试剂盒，最后把试剂盒都捐掉了，这个“捐”的过
程对我的人生触动非常大。我也特别感谢，您在2020年初捐了2000万给湖北红会
，专门帮助华大给当地抗疫。

俞敏洪：
我不懂这个，当时只是觉得你可靠，华大可靠，才把那个钱交到你们手里。

尹烨：
我觉得今天孩子们的物质条件比我们那个时代好太多，但我依然希望他们明白一个
道理，就是难的事和对的事往往是一个事。

“

07. “星空和内心同样重要 ”

”

俞敏洪：
你说“人类进步的本质是下一代不怎么听上一代的话，每一代都在颠覆上一代，这
是基因的传承，也是人类创新的本质”，这也可以用在中国现代教育上。中国教育
讲究听话、顺从，
老师也希望教室里的学生听话、顺从
，你觉得
原则上人类基因本身就希望能对上一代进行优化和迭代，对吧？对于孩子们的不听
话或者各种稀奇古怪的想法、创新的想法，家长和老师是不是应该有更包容的态度
？
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尹烨：
我们今天呼唤科技创新，然而科学的创新就是要否定之前的科学，科学不只是会和
愚昧斗争，科学也会和科学斗争，
一个新的科学理论
一定是对过去科学的总结、归纳甚至
是颠覆。
听话的孩子做不了科学创新。我们不能一边提倡创新，同时又在教育上否定大家不
一样的思想。

很多不听话的观点最终使科技前进了一大步，比如“人猿相揖别”，也是因为我们
和猿类共同的祖先确实发生了几个不一样的突变，使我们这一支的大脑越来越大，
最后生而为人。从这个意义讲，
人类是通过一代又一代不断持续地、不怎么听上一代的话，慢慢进步的。

俞敏洪：
科学家要有创新、要有不听话的基因，但中国的科学研究资源或者研究资金常常掌
握在领导手里，中国科学家的独立精神、独立环境是不充分的。如果他们完全独立
了，可能就不能调动那么多资源。
对于中国的科学研究来说，应该怎样创造一个更好的研究环境？

尹烨：
我觉得自古以来，中国的创新能力是很强的，但创新不等于科技创新，创新可以是
低技术创新，可以是组合创新。四大发明是技术创新，八大菜系是组合创新，但中
国的创新绝大部分停留在商业模式，现在才慢慢开始有技术上的创新。

中国历史上曾经有一段特别辉煌的时期，就是唐宋。唐诗宋词是中国文化创新的巅
峰。但遗憾的是，自文艺复兴尤其是科学革命以来，维萨里、哥白尼、伽利略、牛
顿的年代之后，中国的科技贡献就越来越少了。中国在这方面一直领先到宋朝，为
什么后来越来越不行？这当中有两个看
法：
第一，中国过去比较崇拜或者说独尊儒术，会把大量的精力放到古书典籍上寻找答
案，不会创造自己新的流派；第二，因为隋朝的科举制度，人们都在想办法当官，
以获得更高的社会地位，对
自然科学越来越没有兴趣。
今天，我们大部分人衣食无忧，有机会、有能力鼓励更多人做一些科技创新。

我很幸运，这要感谢华大基因的几位创始人，他们自己具有很强的独立自主创新精
神。，我很高兴看到最近中国在科技创新方面的三个重要信号，如果这些信号能落
到实处，中国的创新是非常值得期待的。
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俞敏洪：
有人会认为，早晚宇宙都会爆炸，地球就没了，人类文明最后也会烟消云散，那如
果是这样一些终将消失的、虚的东西支撑着我们活着，感觉这个意义不够充分。

尹烨：
这就像在说吃饭为了活着，活着为了吃饭。有时候也有人说，既然吃饭是为了大便
，为什么不
直接吃大便，遇到这种
杠精就没意思了。这个本质是什么？
虽然宇宙会归于虚无，会走向死寂，但依然不耽误我此生为人的目的，因为人生唯
一的目的就是旅途中
的风景，你体验过的一切就是你的一生，
即使宇宙没有能量，但俞老师的信息还在。信息的承载是不需要能量的，我们还不
知道物质和能量之间的信息会以什么方式永久驻留在今天所谓的时代空间内，但我
相信应该有，因为人生总要心存美好。

俞敏洪：
这就涉及到了永
生的问题，我觉得人类肉体上的
永生还是蛮难的，但随着生命科学的发展，我们的大脑会有可能永生吗？
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尹烨：很有可能，基本上是确定的事。

俞敏洪：比如一百年以后，我们俩的肉体可能不存在了，但我们依然在进行对话？

尹烨：
非常有可能，即使那时候我们只是两段程序，但他们俩可以互相聊，甚至可能还能
聊出火花。

俞敏洪：现在两个人工智能音箱说不定也能聊起来。

尹烨：
它们俩之间是能聊的，甚至可能聊着聊着还会聊出感情。如果我们对语言、语义学
足够了解，对察言观色也有足够的评判，我相信这个会越来越准。

俞敏洪：
最近我读了一些心理学书籍，书中讨论了自由意志或者自由意识，心理学的实验曾
经说，所谓的自
由意志也不是我们自己决定的。
从生物学的角度，
人的自由意志是否存在？这种自由意志对我们命运的把控到底在一个什么度上？

尹烨：我最近也在反复思考这个问题。
首先，我倾向于人类有自由意识。
之
所以
说“倾向
”，是因为我无法
证伪，我宁愿选一个让我觉得更美好
的答案。
第二，我能确定的事情是，人类有自
我否决，
我今天一定不想干什么，打死我，我也不干。既然我有否定自由权，那我在肯定这
个事情的时候，应该也有很多选择。但在这个过程中，我们要避免自己骗自己，要
让自己活得更加笃定，我想这是每个人修行的态度。归根结底还是在于，我们都不
想成为命运的奴隶，我们依然相信命运应该在我们自己手里。

俞敏洪：当人做出对自己生命比较重要的决定时，怎样能避免自己骗自己？

尹烨：
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我想这需要看这个决定是什么，有些问题的确可以三思而后行，但有些问题只能问
自己的内心。在我的理解中，每个人在一生中会遇到几种人，第一是高人，他能给
我们指一条路；第二是贵人，能相助于我们；第三是敌人，能帮我们进步，包括小
人，很大程度上讲，我们都是被小人成就的。“用师者王,用友者霸,用徒者亡”，
我们在生命中遇到特别难的事情，应该有可以请教的老师或者高人，这非常关键。
我们为了避免遇到一些自己看不懂、看不透的问题，平时应该储备一些可以当成老
师的人，让他们给一些中肯的建议，这个人未必是亲人，有时候甚至关系会更远一
点，所谓旁观者清，可能他们给的建议会让我们耳目一新。

俞敏洪：
延伸一下，如果作为一个企业领导者，周围都是奉承拍马的部下或者小人，没有任
何人能提出真正冷静的忠告甚至批评的话，这个企业可能就会陷入到某种危险之中
。

尹烨：
是的，很多人就活在自己营造的信息茧房中，听的都是好听的东西，那就成了皇帝
的新衣。
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